

EL BIEN PÚBLICO

Oficinas, Bastion, 39

Mahon, Sábado, 25 de Abril de 1896

Año XXV. Núm. 6.873

Impacencias injustificadas

Observase ahora, coincidiendo con el enojo que ha producido en algunos el hecho de verse privados de representar en Cortes distritos de Cuba, que se inicia una campaña contra el general Weyler.

Mucha impacencia se necesita para suponer que en un trimestre podía obtenerse la pacificación de un vasto y accidentado territorio donde millares de rebeldes aparecían envalentonados con sus no impedidas correrías.

Para que nuestras apreciaciones no se tengan como apasionadas, citaremos las de «El Liberal», quien en su sección «El Diario de la Guerra», se expresa así:

Hace días—dice el colega democrático—que los partes oficiales nos obligan a tener fija la atención en la línea de Mariel Artemisa, donde se presenta infaliblemente cada veinticuatro horas algún grupo de insurrectos con el propósito de cruzarla. Por si esto no bastase para despertar el interés del público, hoy se nos facilita una nota detallada de las fuerzas que ocupan aquella línea, con otra porción de curiosos detalles que verá el lector en otro lugar de este número. Bien se deduce de todo ello, que el general Weyler cuida esta trocha con especial cariño.

En cuanto á los ataques de que ha sido objeto, bien se ve, por lo que dicen los despachos, que hasta ahora ninguno ha alcanzado gran importancia, lo cual, en definitiva, nos permite creer que, noticioso Maceo de las fuerzas que allí se han reunido, no se ha atrevido por su propia cuenta á intentar aventura.

Como tenemos siempre especial satisfacción en ponernos en lo justo, debemos creer que, aunque no sienta aquel cabecilla apremios materiales de ninguna especie que le obliguen á pasar á la provincia de la Habana, su permanencia en Pinar del Río ha de parecer á los ojos de todo el mundo más obligada que voluntaria, desde el momento que la línea militar se ha establecido con el propósito de cerrarle el paso. Y aunque desde Cayahabos hasta Mantua, ó si se quiere hasta el mismo cabo de San Antonio, no le falta espacio en que moverse, mientras no salve la trocha se considerará que está encerrado, contra su voluntad, en la provincia del Pinar del Río.

Los impacientes deben considerar que no es pequeño éxito el de contener en determinada zona el núcleo principal de las fuerzas rebeldes, imposibilitando la realización de sus propósitos, privándoles de recibir auxilios y recursos y haciéndoles imposible, como reconoce «El Liberal», su repetido intento de pasar la línea de Mariel Artemisa.

Ciegos estarán los que no vean que desde hace tres meses, y á pesar del

aliento, que los rebeldes pudieron encontrar en el Senado de Washington, se han conseguido muy satisfactorios resultados para la causa de España.

Mal podríamos ganar batallas decisivas cuando el enemigo tiene por táctica evitar todo el encuentro con fuerzas que excedan de cien soldados. El triunfo es á impedir sus proyectos, en haber dejado obscurecido y en absoluta impotencia al cabecilla Máximo Gómez, que seis meses hace, aparecía como temible enemigo, mientras que hoy es un huído más, cuyos efímeros prestigios vinieron por tierra en cuanto se le supo perseguir.

Para nosotros representa un triunfo, y muy valioso, el solo hecho de que los rebeldes no hayan logrado regresar al Oriente de la isla después de realizar su espeluznante correría de Diciembre último. El tiempo demostrará muy pronto si estábamos ó no acertados al predecir que el medio de sofocar la insurrección era por de pronto el impedir á todo trance que las partidas rebeldes volvieran á sus guaridas del departamento oriental.

(«El Estandarte».)

LOS ESTADOS-UNIDOS

Y las cuestiones de Cuba

Los juicios de morte-americanos

No todos en los Estados Unidos son «jingo» y anexionistas, como ha podido probarse. Hay también quien condena las opiniones y el proceder de sus conciudadanos y hace justicia á España.

En la misma Filadelfia, una de las capitales donde más expediciones se organizan, el importante periódico «Catholic Standard and Times» ha publicado en su número del 21 del pasado Marzo un interesante artículo, donde con toda energía recuerda á su país el cumplimiento de sus deberes, y dice:

«Es falso en absoluto que los Estados Unidos no tengan una deuda de honor hacia España».

Se suele perder de vista más de lo justo el hecho de que uno de los agentes más poderosos para el reconocimiento de la independencia de los Estados Unidos fue la actitud de España durante nuestra revolución.

Nuestros ejércitos por sí solos no hubieran podido realizar esta empresa.

La mitad de los americanos de entonces, y de ellos los más ricos influyentes, eran «torios» y se oponían á la separación de Inglaterra.

A la ayuda de Francia y á la muy decisiva de España se debe el triunfo de lo que de otra suerte hubiera sido una causa perdida.

La guerra hecha por la escuadra española á los buques mercantes de Inglaterra en el Golfo de Méjico fué lo que realmente tocó á la parte más sen-

sible de la nación británica, ó sea á su bolsillo.

No es exageración decir que el virey de Méjico, D. Bernardo Galvez, causó más terrores á los armadores y comerciantes ingleses que todas las demás causas juntas, y que se debió al clamoreo de los navieros de Bristol que el Gobierno inglés cediera al fin.

Si hemos de reñir con España riñamos por justo motivo, y sobre todo que se diga la verdad. Hora es ya de desechar las viejas y ridículas patrañas acerca de las crueldades de los españoles. Estas consejas fueron inventadas en los negros días de los odios de religión, y sirvieron para mantener vivo el rencor y el disgusto contra una de las naciones más caballerescas de Europa.

No ha habido en el mundo soldados más valientes que los de España, y hasta un enemigo tan acérrimo como Motley ha tenido que convenir una y otra vez en su historia de las guerras de Holanda que los españoles, en lucha contra cualesquiera otras tropas, eran invencibles, á no ser el caso de sucumbir á la fuerza abrumadora de un número superior. En la mar no ha habido más denodados marineros. En conclusión, los Estados Unidos debemos mucho á esta gran nación y jamás debemos negar la deuda.

Weyler en estofado.—Provecciones miserables.—Los españoles en los Estados Unidos.

Una carta del corresponsal del «Herald» en Tampa da de altes y del ridículo y cobarde insulto que los filibusteros de aquella ciudad infirieron al general Weyler y á nuestra bandera, y del cual vino sucinta noticia por telégrafo.

El día 27 del pasado, á las ocho de la noche, fué elegido un miserable por los filibusteros cubanos residentes en West-Tampa para llevar á cabo la osadía de arrastrar por las calles un muñeco representando el general Weyler y unido á él nuestra bandera. Una vez cansados estos valientes de tanta hazaña, y después de gritar como energúmenos ¡Viva Cuba libre! y ¡Muera España! procedieron al estofado del muñeco, sirviendo de salsa la bandera; cuando el estofado estaba á punto, lo mojaron con unos cuantos vasos de cerveza, en cuyo brindis les acompañaba el único policía que presta servicio en aquel barrio.

La colonia española quiso tomar represalias; pero en consideración á que se trataba de la hez de los cubanos refugiados en Tampa y de algunos miserables del populacho, predominando los temperamentos de sensatez despreciaron la ridícula demostración.

En cambio, la colonia española en Tampa y todos los españoles del Estado de la Florida están organizando la realización del proyecto de los españoles de Méjico, planteando la suscripción

por término de diez años, al igual que todos los de América, para regalar á España una poderosa escuadra.

El ataque á Santa Clara

Uno de los golpes más audaces (y por fortuna frustrado), que han dado los insurrectos en esta campaña, ha sido el ataque nocturno á la ciudad de Santa Clara, capital de la provincia del mismo nombre, antiguo departamento de Las Villas.

El telégrafo nos refirió este suceso; pero ahora tenemos los interesantes que nos ha traído el correo. Una carta dirigida á «El Liberal» lo relata en estos términos:

«Serían poco más de las doce de la noche y nada anormal indicaba lo que sucedió poco después. Los vecinos pacíficos dormían, y solo estaban alerta los centinelas, las guardias y retenes, cumpliendo con su deber.

Por el barrio del Condado, cuyas últimas casas están rodeadas de árboles y manigua, y por una de éstas, cuya puerta accesoría dá al campo, penetraron los insurrectos en la ciudad. Eran éstos una numerosa partida de caballería, mandada por el importante cabecilla Leoncio Vidal.

Hasta que estuvieron dentro de la población procuraron guardar el mayor silencio, no contestando á los disparos de uno de los fuertes que los vio, aunque á regular distancia. Estos disparos no llamaron la atención, porque rara es la noche que no tienen que disparar los fuertes á los pequeños grupos que intentan acercarse.

Según un vecino que los vio salir á la calle por la casa citada, tardaron unos tres cuartos de hora; suponiendo, pues, que atravesaran la casa uno á uno y al paso, asciende á buen número la partida.

Ya dentro de la población, cuyo plano no conocían perfectamente, pues muchos son de aquí, se dividieron en distintos grupos para afluir todos poco después á la plaza de Armas. El más numeroso grupo iba mandado por el cabecilla Vidal, y entró por la calle de Colon, que en su desembocadura en la plaza de Armas tiene en un lado el parque de Artillería y en otro la iglesia.

Ya formados entraron en la plaza de Armas gritando:—¡Al machete! ¡Mueran los patones! ¡Viva Máximo Gómez! ¡Viva Maceo!—Este gritorio, el nutrido tiroteo que les siguió y los lamentos de los heridos, fué el ameno concierto que despertó en la noche del 23 de marzo de 1896 á los tranquilos vecinos de Santa Clara.

Puestos en armas el ejército y voluntarios, todos sin excepción, corrieron á ocupar sus respectivos puestos.

La primera acometida de los insurrectos fué, como queda dicho, á la plaza de Armas. El general Bazán,

primer jefe militar de esta plaza, por ausencia del general Luque, estaba en su domicilio cuando el ataque comenzó. Echóse á la calle en seguida con sus ayudantes, y corrió presuroso á la plaza de Armas á ponerse al frente de sus subordinados. Algunos le aconsejaron que esperase á tener noticias ciertas de lo que ocurría. Todo fué inútil. Contestó que su deber le llamaba á la plaza de Armas para contrarrestar tan rudo como inesperado ataque, y que nada le importaba la vida; y seguido de sus ayudantes, atravesó por entre los fuegos que hacían los insurrectos, desde la calle de San José y la calle de Marta Abreu, y la Guardia civil, desde el Circulo Reformista y el teatro situado en la citada plaza.

El domicilio del general Bazán está situado en la calle del Carmen. Un grupo de insurrectos que desembocaba por la calle de Maura, en la citada del Carmen, se dirigió, machete en mano, á acometerlo. Seguramente, los insurrectos ignoraban que eran el general y sus ayudantes los que allí iban; pues al saberlo, hubieran hecho un pequeño esfuerzo y lo macheteaban.

El jefe de los mambises dijo: «Vamos á concluirlos, que son pocos»; pero su tropa, temerosa de los fuegos que la Guardia civil hacía á los de la calle Marta Abreu, no se atrevían á avanzar y empezaron á retroceder; para evitarlo, vimos que sus jefes tuvieron que emprenderla á palos con ellos para contenerlos.

Una vez en la plaza de Armas el general Bazán subió al Circulo Reformista, ocupado, según he dicho, por la Guardia civil: aproximóse á una de las ventanas, y en aquel momento, un guardia que estaba á su lado cayó mortalmente herido. Pidió el general una luz para verlo, y al encenderse ésta, sirvió de blanco y nos rodeó una nube de balas.

Con el plano de la ciudad á la vista, el general Bazán dió órdenes tan acertadas, que al poco rato se vieron los insurrectos acometidos y cercados por todas partes, y tuvieron que desistir de su intento y huir al grito de «¡Sálvese el que pueda!»

A las cuatro de la madrugada que empezó á clarar el día, fué cuando terminó el fuego, pues ya á esa hora habían escapado cada cuál por donde pudo.

El espectáculo de la población al amanecer era extraño y triste por demás. En calles y plazas se veían rastros de sangre y caballos muertos. Las gentes madrugadoras pudieron recoger sombreros y mantas perdidas en la huida, encontrándose también garfios de los que los insurrectos usan para arrastrar los cadáveres de los suyos, que por sus ideas supersticiosas no quieren abandonar, cuésteles lo que les cueste.

Estos ganchos son parecidos á los que usan para sacar los cubos de los pozos. Dejaron en la misma plaza de Armas el cadáver del cabecilla Leoncio Vidal y el de su asistente, que fueron muertos por los artilleros de la quinta batería en la defensa del parque. El cadáver de Vidal fué identificado por multitud de vecinos que le conocían. Se le ocupó una elegante cartera con importantes documentos, un machete con puño de plata y un magnífico revolver.

El total de muertos excedió de 30, y

los heridos fueron muy numerosos, pues según los vecinos del campo, á la salida de la ciudad iban más de cien ginetes, y era raro el que no llevaba atravesado en la delantera un muerto ó herido. Por nuestra parte, hubo que lamentar la muerte de un guardia civil y tres soldados heridos.»

«El Imparcial» añade los siguientes detalles:

«La guardia del parque, compuesta de soldados del tercer batallón de Alfonso XIII, con el teniente de Castilla D. Juan Martínez García, todos al mando del capitán de artillería D. José Sánchez Seija, hallábase prevenida y sobre las armas.

Ocupaba el lugar de centinela avanzado el soldado de Alfonso XIII José Pañeda viña, de 22 años de edad, natural de San Martín de Anes, Ayuntamiento de Pola de Siero, provincia de Oviedo. Al acercarse el enemigo encaráse nuestro joven soldado con el que capitaneaba la banda, disparándole de cerca su fusil, siendo secundado inmediatamente por la guardia.

Cayó en tierra el osado cabecilla, y entonces entablóse corta y fiera lucha en disputa del cadáver, que quedó al fin en poder de los nuestros, con el lazo amarrado al pecho en disposición de ser arrastrado por los suyos, como acostumbran los rebeldes á sustraer precipitadamente sus bajas, evitando así que caigan en poder de nuestras tropas.

El insurrecto que seguía más de cerca al cabecilla Vidal, machete en mano lanzóse ciegamente sobre la guardia, que lo recibió con una descarga, dándole muerte y apoderándose de su cadáver.

La banda, aterrada, huyó en el mayor desconcierto, desparramándose en grupos por distintas calles, siendo fusilados en el tránsito desde las ventanas y azoteas de las casas.»

La riqueza azucarera en Cuba

Telegrafían á «El Imparcial» desde Cádiz que pasajeros llegados en el último correo, y que pertenecen al comercio, dan los siguientes detalles sobre la pérdida de la riqueza azucarera en la isla de Cuba:

«De 366 ingenios establecidos en la isla sólo 16 están moliendo caña en la actualidad.

El porvenir es en extremo nebuloso. Las existencias en Cuba, en sus seis puertos de exportación, no pasan de 40.000 toneladas, contra 280.000 del año anterior.

La cosecha de esta temporada se calcula en 170.000 toneladas, contra 1.070.000 de la temporada de 1895.

Calculáse en los Estados Unidos el aumento de azúcar de remolacha en el año presente en un 10 por 100 de aumento sobre el anterior; pero aunque el aumento fuera de 20 por 100, no compensará el «déficit» de los azúcares cubanos.

El Norte América, que domina casi en su totalidad la Concha de Cuba, tendrá que recurrir á Europa para reponer sus mercados de la falta de 80 mil toneladas de azúcar.»

En tanto que dure la guerra y aquella riqueza se repone, nuestras provincias de Levante y Mediodía deben aprovechar en lo posible el mercado aumentando su producción.

Una reliquia naval

Los ingleses acaban de adquirir una reliquia naval, que debe serles apreciadísima. Se trata del «Foudroyant», el navío predilecto de Nelson, que decía quererlo «como un padre ama á su hijo preferido».

El «Foudroyant», comprado por un alemán, revendedor de restos de buques, estaba condenado á un fin miserable, á no haberse enterado varios ingleses, entusiastas de las glorias de su nación, que resolvieron comprarlo.

El barco será puesto en el mismo estado en que se hallaba cuando Nelson ejercía en él el mando, reproduciéndose hasta los menores detalles del camarote del célebre almirante. La tripulación vestirá los uniformes de aquella época.

Una vez que esté restaurado, el «Foudroyant» emprenderá un viaje de exhibición, concurrendo primeramente á la Exposición Naval de Kiel, y luego visitará varios puertos de los Estados Unidos.

Seguramente tendrá entre los «yankees» un gran éxito, pues los norteamericanos sienten por las glorias inglesas un profundo sentimiento de solidaridad anglo-sajona, y se enternecen ante los recuerdos de una época en que, precisamente, luchaban contra la vieja Inglaterra.

Poderoso disparo

LOS CAÑONES DE HOY

A los que discuten la conveniencia de los grandes acorazados y su importancia como arma de combate naval, les conviene tener en cuenta el dato siguiente:

Durante la guerra pasada del Japon contra China, el buque almirante «Matsushima», de la escuadra al mando del almirante Ito, ha hecho disparos terribles de entre los cuales merece ser citado el que echó á pique, de un solo golpe, al barco chino llamado «Ping Yuen».

El solo disparo de un cañon Canet de 32 que lanza proyectiles de 450 kilogramos, bastó para deshacer el puente acorazado del «Ping Yuen», abriéndole un inmenso boquete en la parte posterior de la línea de flotación; el barco, así destrozado, hundió su popa inmediatamente en el agua; se mantuvo unos instantes á flote, con la proa al aire, y desapareció en tan corto espacio de tiempo, que no se recuerda en las crónicas de combate navales otro naufragio tan terrible ni tan instantáneo causado por cañonazo alguno.

El «Ping Yuen», desplazaba 2.850 toneladas: llevaba un cinturón acorazado de 20 centímetros de grueso, é iba armado de dos cañones de 26 centímetros, tres de 15 y cuatro ametralladoras; había sido construido en Inglaterra en 1890.

Este resultado habla muy alto en pro de los cañones de grueso calibre, pues mientras el «Matsushima», acorazado por proyectiles de cañon de tiro rápido, continuó manibrando sin dificultad, un solo disparo de Canet, suyo, corrió de la escuadra enemiga uno de los terribles buques.

NOTICIAS

Está terminado el proyecto de fortificar el litoral de Barcelona. Se esta-

blecen once baterías llamadas de Eclipse, poniendo á Barcelona en situación de rechazar cualquiera agresión por parte del mar. Los trabajos se llevarán pronto á cabo por las fuerzas de ingenieros.

S. M. la Reina-Regente ha enviado al presidente de la Federación Colombófila Española una magnífica botanadura de oro y brillantes para premio en el concurso nacional de palomas mensajeras que, bajo los auspicios de dicha Asociación, se celebrará en el mes de mayo próximo.

El acaudalado naviero de Barcelona, señor Jover, que puso sus buques á disposición del gobierno para la conducción á la Península de los soldados heridos é inútiles de la guerra de Cuba, ha hecho un donativo de 10.000 pesetas á la Cruz Roja para el sostenimiento del Sanatorio Central.

En Monte Carlo acaba de representarse con éxito extraordinario la ópera «Ghiselle», obra póstuma de Franck. Las bellezas musicales de la partitura, cuya instrumentación es admirable, fueron realizadas por una ejecución magistral.

La Biblioteca del Vaticano contiene, según el último recuento, 656 códices hebreos, 926 arábigos, 469 siríacos, 93 coptos, tres samaritanos, 73 etiípicos, 86 persas, 13 armenios, 73 turcos, 38 indios, uno sanscrito, 22 eslavos, dos georgianos y 10 chinos.

Está acordada en principio la fundación en Roma de una Academia rusa, á imitación de los institutos, que ya existen, francés y germanico, con objeto de estudiar las relaciones históricas y religiosas entre la Santa Sede y aquel imperio durante los pasados siglos.

Parece que el reloj más colosal que existe sobre la superficie de la tierra se encuentra en Filadelfia. Su esfera tiene diez metros de diámetro, y es alumbrada por la electricidad; el minuterio grande es de cuatro metros de largo, y el chico 2'50. Una máquina á vapor sirve para darle cuerda y otra para la producción de la luz eléctrica.

Un admirador de nuestra compatriota la bella Otero, le ha enviado á San Petersburgo, donde la linda galleguita se encuentra, un huevo de Pascua con un soberbio solitario, cuyo valor se estima en 100.000 francos. Así lo dice el corresponsal de un periódico.

Con motivo de las fiestas de Pascuas, Su Santidad Leon XIII ha hecho repartir 13.000 francos entre los pobres de Roma, y 4.000 entre los sacerdotes más necesitados. Además el Santo Padre ha distribuido 15.000 francos como sobresueldos á todos los empleados civiles y militares del Vaticano.

Con motivo de la coronación del czar, el gobierno y la municipalidad de Moscú distribuirán al pueblo 400.000 vasos ó «bratinas» para beber agua ó vino. Serán de metal cubierto de esmalte blanco, azul y rojo, al viejo estilo ruso. Como dibujo, ostentarán el águila imperial, la corona, la cifra de los soberanos y la fecha de la coronación.

El monarca de Servia destronado, cansado de la vida divertida de París, ha decidido recorrer toda la América del Norte, desde New-York hasta San Francisco de California. Así que haya terminado esta excursión regresará á París, y después de descansar una temporada se encaminará á Asia para visitar la India, China y Japon.

Gacetilla

Copiamos de nuestro colega «El Noticiero» de Ciudadela, correspondiente al día de ayer:

«Tras algunos días de espera por causa del mal tiempo, hoy por fin, á las ocho de la mañana, se ha hecho á la mar el pañuelo «Paloma» conduciendo á su bordo á más de cincuenta emigrantes, (compuesto este número de hombres, mujeres y niños) que con objeto de huir del hambre y la miseria que agobian á nuestra isla infortunada, se dirigen á Argel con la esperanza de encontrar trabajo.

Numeroso gentío se ha aglomerado en los andenes del puerto y «caní de baix» para presenciar la partida los más, y otros para despedirse de su hijo, su hermano ó esposo, habiéndose desarrollado escenas bastante conmovedoras y tristes, en medio del lloriqueo de algunos niños inocentes que no comprenden aún toda la inmensidad de su desgracia.

Hasta la salida del puerto, el pueblo puede decirse ha acompañado á sus desdichados hijos, enviándose mutuamente con el pañuelo el saludo más significativo, la despedida más grande, el adiós más triste. ¡Cómo no, si es la separación forzosa del hijo de la madre patria!

Al desearles desde nuestras columnas el más feliz viaje y la fortuna más próspera, hacemos votos para que sean éstos los últimos que se vean en la precisión de abandonar su pueblo y sus familias, ya que, desgraciadamente, no son los primeros.»

«Ayer ingresaron en el Depósito municipal, por disposición del Sr. Ayudante de Marina, dos marineros de la vecina isla de Mallorca contra los cuales se sigue expediente por falta de documentación en el laud «San José» arribado á esta costa.»

De nuestro colega «La Epoca» del día 19:

«Ha sido pedida por el general don Misael Gonzales de la Rosa la mano de la simpática Srta. D.^a Agueda Martorell y Fivaller, marquesa de Monesterial, hija de la marquesa de la Lapilla y hermana del Sr. duque de Almonara Alta, para su hermano político D. Tomás Santero, oficial de Caballería, hijo del inolvidable doctor del mismo apellido, médico que fué de la Real cámara, y autor de varias obras de Medicina.»

Los alumnos de primero y segundo año del Instituto de 2.^a enseñanza de esta ciudad, dirigidos por el catedrático de Geografía é Historia, don Gabriel Lladrés, han verificado esta tarde una excursión científica é higiénica, visitando las ruinas del castillo de S. Filipe.

La Guardia civil del puesto de Ciudadela ha capturado á los presuntos autores de un robo verificado en la noche

del día 29 en aquella ciudad consistente en una caja de petróleo, otra con nueve botellas de licor, mas tres barras de jabon, una arroba de café crudo, algunos bacalao y de cuatro á cinco pesetas en calderilla.

Los detenidos son Bartolomé Payeras Gelabert (a) Tirós, de 28 años de edad, soltero, natural de Arta, y Rafael Tallantull Truyol (a) Estafay de 39 años, casado, natural y vecino de Ciudadela, los cuales estan á disposicion del señor Juez municipal.

Programa de las piezas que ejecutará mañana de cinco á seis y media de la tarde la música del Regimiento Reginal en el paseo de Isabel II.

- 1.º Parejo. Paso-doble, Alsis.
- 2.º Padilla, Himno, Gíslan.
- 3.º El Caballo de Bronce, Sinfonía, Auber.
- 4.º La Italia, Tanda de walses, Metra.
- 5.º Ostion. Paso doble, Buron.

La Sala de la Audiencia provincial ha fallado en la causa que se vió el día 20 del corriente por huerto contra Francisco Maurín y dos mujeres, absolviendo libremente al primero y condenando á las dos procesadas á dos meses y un día de arresto mayor y costas procesales.

Mañana por la tarde habrá baile en el Teatrito de caserío de Llumesanar.

Calendario

Santo de hoy.—S. Marcos, evangelista.
Santo de mañana.—El Patrocinio de San José y S. Marcelino, mártir.

Cultos

Mañana, cuarto domingo de Abril, tercera Dominica despues de Pascua, el glorioso Patrocinio del Patriarca S. José: en la parroquial iglesia de Sta. María, á las 10, la Misa mayor con homilia sobre el Sagrado Evangelio, á cargo del Sr. Panedas, Presbítero, despues la Misa última. Por la tarde, Vísperas, Completas y Sím. Rosario, luego habrá sermón votivo en honor del Patron y Abogado S. Sebastian, mártir, que dirá D. Jaime Tutzó, Pbro.

Parroquia de Ntra. Sra. del Cármen, á las 10, la Misa mayor con plática del Evangelio, que dirá el Sr. Regente D. Pedro Pons, Pbro. Por la tarde, Vísperas y Sím. Rosario.

Parroquia de S. Francisco de Asís, á las 10, la Misa mayor con el propio Evangelio explicado por el Rdo. Sr. Ecnómo don Antonio Pons, Pbro.; á las 11 y media, la Misa de la tropa. Por la tarde, Vísperas y Sím. Rosario.

Iglesia del Patriarca S. José á las seis Misa y Comunión para los Cofrades de la Sangre de nuestro Señor Jesu-Cristo, á las ocho y media la Misa de costumbre; por la tarde se dará fin al devoto y solemne Octavario consagrado al Buen Pastor, sagrada Corona, sermón que dirá D. Gabriel Col Pbro. Buen Pastor, Padre nuestros y lentillas con música y despues adoracion al Refentór Jesu-cristo.

Jubiléo circular de las Carenta Horas, continúa en la iglesia de Santa Eulalia, el Señor está de manifiesto por la tarde desde las cinco y media hasta las siete y media, practicándose los propios y acostumbrados cultos en honor de Jesús Sacramentado.

Misa y explicacion del propio sagrado Evangelio, á las seis y media en S. Cayetano Llumesanar, á las siete en el Asilo de Huérfanas y en el Oratorio de las Hermanas Carmelitas, á las siete y media en la ermita de nuestra Señora de Gracia y á las ocho en la Iglesia de Santa Eulalia.

Enseñanza del Catecismo de la Doctrina Cristiana, á las dos y media de la tarde, para niños en las tres iglesias Parroquiales, y para niñas en la Concepcion, San Antonio Abad y Santa Eulalia: los días no festivos en las parroquias por la noche luego del santísimo Rosario.

Visita á la Corte de Maria.—Mañana se hace á Ntra. Sra. de la Clemencia en Gracia.

Ultimas cotizaciones

Banco de Mahon

Barcelona 24.—4 t.

4 por ciento Interior	62'40
4 por ciento Exterior	73'92
4 por ciento Amortizable	00'00
Billetes Hip. Cuba 1886	85'37
Id. id. 1890	72'00
Banco Hispano-Colonial	00'00
Ferro-carril de Francia	19'70
Ferro-carril del Norte	25'85
Id. de Orense	00'00
Ferro-carril de Almansa	00'00
Id. de O. B. y F.	54'12
Id. del Norte	00'00
Id. de Orense	00'00
Id. de Almansa	57'87
Obligaciones C.º Trasad	00'00

Empeños del Casino Mercantil

Interior	rs. vn. pag. alcista.
Exterior

Oficial

Madrid 24.—4 t.

4 por ciento Interior	62'40
4 por ciento Exterior	73'95
4 por ciento Amortizable	74'80
Billetes Hip. Cuba 86	85'50
Id. id. 90	71'90
Acciones Banco España	369'00
Comp. Arrend. Tabacos	178'25
París á la vista	18'85 á 00'00
Londres á la vista	29'90 á 00'00
Londres á 60 días vista	00'00

Movimiento del Puerto

Entrados el 25

De Barcelona, goleta «S. Jaime», patron José Guerrero, con 6 tripulantes y varios efectos.

Despachados el 25

Para Alcudia y Barcelona, vapor-correo «Ciudad de Mahon», capitán D. Tito Ginart, con 21 tripulantes, efectos y la correspondencia.

Anuncios oficiales

Ayuntamiento de Mahon

Consumos.—En virtud de lo acordado por este Ayuntamiento y vecinos asociados tendrá lugar en estas Casas Consistoriales y ante una Comisión de la Corporación Municipal, el día diez y ocho de Mayo próximo, á las doce de su mañana, la subasta para el arriendo de los derechos de Consumos, sal y alcoholes de este término Municipal conforme á la tarifa que le corresponde por el Reglamento del Ramo vigente, con los recargos municipales del ciento por ciento sobre todas las especies á escepcion de la sal, durante el año económico de mil ochocientos noventa y seis á mil ochocientos noventa y siete con sujecion al pliego de condiciones que estará de manifiesto en la Secretaria de este Ayuntamiento.

La substa se hará por el sistema de pujas á la llana, y no se admitirá postura ninguna que no cubra el tipo de trescientas veinte y siete mil, trescientas noventa y ocho pesetas setenta y cinco céntimos. Para hacer postura deberá constituirse un depósito provisional en la caja municipal del dos por ciento de la cantidad señalada como tipo. El remate, terminará á la una de la tarde del espresado día.—Mahon á 25 de Abril de 1896.—El Alca de Presidente, El Barón de las Arenas.

Telegramas

permite su reproducción en esta Ciudad

Madrid 24.—2'20 t.

Hállanse reunidos en consejo los ministros para designar la mesa del Congreso, tratar de las elecciones de Senadores con objeto de obtener mas puestos; y ocuparse de los asuntos de Cuba. El ministro de la Guerra ha dicho que aunque terminara pronto la guerra de Cuba, en Setiembre se llamaría al servicio de las armas un contingente probablemente mayor que el del año último.

El miércoles se celebrará otro consejo de ministros.

Madrid 25.—2'30 mad.

París.—Se ha verificado un meeting con carácter de manifestacion socialista contra el Senado: ha intervenido la policia agrediendo á los diputados que capitaneaban la manifestacion; se han hecho algunas detenciones.

El parte oficial de Cuba confirma las presentaciones de insurrectos anunciadas.

Madrid 25.—3 mad.

Continúa el parte oficial diciendo que los destacamentos de Cayo Inglés y Bamburnanao batieron varias veces á los rebeldes causándoles once muertos y muchos heridos. La guerrilla de Lajas les causó doce bajas. Tambien las columnas de Obregon, Nario y el batallon de Navarra que operan en la provincia de Matanzas, les causaron muchas pérdidas. Continúan presentándose á indulto muchos rebeldes.

Se confirman los encuentros telegrafados.

Madrid 25.—9'35 m.

Habana.—La prensa ha reproducido la polémica sobre las reformas. El Constitucional dice que admitir ahora dichas reformas equivaldría á confesar la impotencia de las armas.

Madrid 25.—9'40 m.

Una gruesa fuerza de rebeldes en número de 3.500 sitiaron el fuerte de Zanza, cerca de Manzanillo, haciendo la guarnicion una defensa heroica durante cinco días, resultando heridos la mayoría de los soldados.

Madrid 25.—9'45 m.

La causa del regreso del general Pando á la peninsula se atribuye á su opinion favorable á las reformas, pero el general ha telegrafado asegurando que es completamente falso que haya dicho nada semejante.

Madrid 25.—9'50 m.

Al pasar la columna Cavanna cerca de Rolondron, fué acometida equivocadamente por un cuerpo de voluntarios, apesar del toque de las cornetas y de los vivas que daban las tropas, fueron heridos un comandante y varios soldados.

Imp. de M. Parpal.

Subasta

LA MARÍTIMA

COMPANÍA MAHONESA DE VAPORES

El día 4 del próximo Mayo á las 3 de la tarde se venderán en los almacenes de «La Marítima» en el Arsenal de este puerto, en licitación verbal, siempre que las posturas sean del agrado de la persona á quien se delegue para este acto, varios materiales y enseres de madera, hierro, y otros metales, deshechos de los Vapores de la misma, cuya relacion detallada obra de manifiesto en la Direccion de esta Sociedad todos los días laborables desde las 9 de la mañana á la una de la tarde.

Mahon 23 Abril 1896.—Por «La Marítima» Compañía Mahonesa de Vapores, El Director Naviero, Juan F. Taltavull.

Administración de Loterías de 1.ª clase n.º 1 Mahon.

Queda abierto el despacho de billetes del sorteo que ha de celebrarse en Madrid el día 30 de Abril de 1896.

Ha de constar de dos series de 26 000 billetes cada una, al precio de 30 pesetas el billete, divididos en décimos á 3 pesetas; distribuyéndose 546.000 pesetas en 1.300 premios para cada serie, de la manera siguiente:

	Pesetas
1 de 80.000	80.000
1 de 40.000	40.000
1 de 15.000	15.000
10 de 2.900	29.000
1083 de 300	324.900
99 aproximaciones de 300 pesetas para los 99 números restantes de la centena del primer premio	29.700
99 id. de 300 pesetas para los 99 números restantes de la centena del premio segundo	29.700
2 approx. de 1.500 ptes. cada una para los números anterior y posterior al del primer premio	3.000
2 id. de 1.000 id. id., para los del segundo premio	2.000
2 id. 850 de id. id., para los del tercer premio	1.700

1300 546.000
Mahon 21 Abril 1896.—El Administrador, Diego de la Torre.

Subasta

El día 26 del actual á las 11 de la mañana, se venderá en licitación verbal, siempre que la postura sea del agrado de su dueño, en el despacho del Notario D. Francisco Mercadal, las fincas siguientes:

Primero. Una casa situada en esta Ciudad calle de Anunciay núm. 22 ántes 24.

Segundo. La finca denominada San Bernardo situada en el término municipal de Ciudadela.

Tercero. Un vergel situado en el término municipal de esta Ciudad y punto conocido por Fuente d'en Simon.

Cuarto. Nueve campillos situados tambien en este término y punto conocido por Rocas Lisas.

Quinto. Un almacén sin numerar situado en el Andén de Levante del muelle en este Puerto.

Los títulos de propiedad y condiciones de dicha renta obran en poder del referido Notario.

Subasta

El día 26 del corriente, á las 11 de su mañana se venderá en licitación verbal, siempre que la postura sea del agrado de su dueño y en el despacho del Notario don Francisco Mercadal y Pons una casa situada en esta Ciudad, calle de Gracia número 30.

Los títulos de propiedad y condiciones de dicha venta obran en poder del referido Notario.

EL TEATRO COLON

SITUADO CALLE DE LA INFANTA SE VENDE

con todas sus decoraciones, utensilios, sillas, bancos, luces, etc., etc.

Para verlo dirigirse á la calle de la Infanta núm. 192, y para tratar escribir á D. Pedro Riudavets.—Hospital 159.—1.ª Barcelona.

IMPRESA DE PARPAL

TINTAS

negra (en botellas sifon y á granel), azul, verde, morada y encarnada, para sellos de goma, colores azul, negro, morada y encarnada.

PASTA PECTORAL

del Dr. ANDREU, de Barcelona

Remedio seguro contra toda clase de TOS por fuerte ó incómoda que sea, facilitando siempre la expectoración

en las diferentes enfermedades en que se presenta la tos ronca y fatigosa, que es sintoma casi siempre de tisis y catarros pulmonares, disminuye muchísimo con este medicamento, rebajando por completo los accesos violentos de TOS, que contribuyen mucho al decaimiento del enfermo.

LA TOS LA TOS LA TOS LA TOS

continúa y pertinaz producida por un gran cosquilleo en la garganta ó catarra, que unas veces es producida por un humor herpético y otras también por el abuso del fumar, se alivia inmediatamente con estas Pastillas Pectorales.

seca, convulsiva, entrecortada muchas veces por sofocación, como sucede á los asmáticos y personas excesivamente nerviosas por efecto de una gran debilidad, se combate perfectamente con esta Pasta Pectoral.

acompañada de ronquera y á veces afonía de la voz, que es tan común á los oradores, abogados, profesores, cantantes, actores y demás que tienen que hacer uso de este importante órgano, desaparece pronto con el uso de estas Pastillas Pectorales.

catarral ó de constipado y la llamada vulgarmente de sangre, ya sea reciente ó crónica, se cura siempre con este precioso medicamento. Son numerosísimas las curaciones en personas que de muchos años padecían semejante TOS, tan incómoda y pertinaz, que al menor resfriado se les reproducía de una manera insoportable.

Es de advertir que muchas tisis pulmonares provienen de una simple TOS, ocasionada por un constipado mal cuidado.

Este gran medicamento es, pues, siempre seguro para curar en unos casos y combatir en otros una enfermedad de cuyos terribles resultados se ven diariamente ejemplos.

ALIVIO Y CURACIÓN DEL ASMA Ó SOFOCACIÓN POR LOS CIGARRILLOS BALSÁMICOS Y LOS PAPELES AZOADCOS

Remedio pronto y seguro que penetra directamente en forma de humo, dentro del aparato respiratorio

Fumando un solo cigarrillo, aun en los ataques más fuertes de Asma, se siente al instante un gran alivio. La expectoración se produce más fácilmente, la Tos se alivia, el pecho late con más regularidad y el enfermo respira luego libremente.

Estos cigarrillos llevan una boquilla tan cómoda que no ensucia los dedos y se aspira el humo con extraordinaria suavidad, pudiendo fumarlos las señoras y personas más delicadas por la noche, se calman al instante con los Papeles Azoadcos, quemando uno dentro de la habitación; de modo que el enfermo que se ve privado de descansar, tiene luego un agradable bienestar que se convierte en el más apacible sueño.

PRECIOS: CENTRAL: Dr. Andreu, Barcelona, y pidanse estos medicamentos en todas las buenas farmacias del mundo.

NO MAS VELLO

Los POLVOS COSMÉTICOS de Franchison el mejor depilatorio instantáneo é infalible conocido hasta hoy; útil para las señoras que tengan vello en el rostro y los brazos; pues con el pueden destruirlo para siempre sin que vuelva á reproducirse. Precio: 2'50 pesetas bote en todas las perfumerías y farmacias bien surtidas. Al por mayor en Barcelona, Borrell Hermanos, farmacéuticos, Asalto 53, quienes lo remiten por correo certificado á cualquier punto de España mandando una libranza del Giro Mútuo de valor 3' ptas.

ENFERMEDADES URINARIAS KAVA-KAVA

CURACION SIN RIVAL CON LA KAVA-KAVA

DEL DOCTOR BALVEY

SUPERIOR AL COPAIBA-CUBEBA SANDALO ETC. ETC.

DE VENTA: en Barcelona, L. Gaza, y Dr. Andreu.

En Mahon, Sres. Valls y Pons.

COLMADO LA MALLORQUINA

ARRA VALETA 27 MAHON

	Pesetas
Aceite Mallorca 1.ª cuartan	5'00
Idem idem 2.ª idem	4'50
Idem catalán, idem	3'90
Café Puerto Rico 1.ª tostado, libra	2'20
Idem idem 2.ª idem, idem	1'90
Idem de la Colonial de Madrid, tostado y molido, libra.	1'50
Idem idem idem idem idem, onza	0'15
Té perla superior, cajita	0'40
Idem negro idem, idem	0'40
Petacas llenas cigarrillos chocolate, una	1'00
Cajetillas idem idem, idem	0'38
Napolitanas, paquete de 115 gramos	0'50
Dátiles superiores, libra	0'25
Harina lacteada H. Nestle, bote	1'50
Leche condensada suiza, idem	1'50
Pimientos Calahorra, idem	0'50

Azúcares, conservas de carne, pescados, hortalizas, licores, vinos y muchos otros comestibles á precios módicos.

Con el próximo correo recibiremos cocos superiores y plátanos de Canarias.

Certificados de origen. Listas de embarque. Hojas de servicio. Libre. Hojas de estadística criminal de guerra. Pes de vida.

YESO

EN CAJONES DE 100 BARRAS á 2'50 ptas. cajon

Véndense en la imprenta de M. Parpal, Bastion, núm. 39.

Para alquilar

Lo está la casa de la calle del Horno, núm. 22.

Para informes en esta imprenta.

Con muebles

Está para alquilar el primer piso de la calle de San Fernando, n.º 28.

Informarán en la misma

Para alquilar

Lo están los altos y los bajos, juntos ó por separado, de la casa calle de San José números 41 y 43.

Para informes calle del Angel, núm. 10.

Para alquilar

La casa calle del Rosario núms. 15 y 17 esquina á la calle de la Iglesia.

Para informes calle S. Fernando n.º 12.

Almacén

Está para alquilar el almacén-cochera de la calle de Buenaire n.º 18, propósito para carruages ó depósito de generos. Informes en la misma calle número 16.

Para alquilar

Lo está una casa situada en la calle de Vasallo núm 8, frente al Cuartel de la Esplanada.

Informes en la misma.

Para vender

Lo está un vergel situado en el llano de San Juan. Disfruta del agua de la fuente de dicho nombre teniendo además manantial propio.

Informará el Notario D. Francisco Andreu.

CONFITERIA LA TROPICAL

MORERAS, 32. MAHON

Además de cuanto en el ramo de dulcería se confecciona en dicho establecimiento, se encuentran varias clases de pescados y carnes como son:

- Ternera estofada mechada y con guisantes.
- Pollos compuestos y con guisantes.
- Conejo compuesto.
- Liebre estofada.
- Merluza en aceite, tomate y escabeche.
- Besugo en aceite y tomate.
- Calamares con y sin tinta.
- Almejas al natural.
- Sardinas con escabeche, tomate y aceite.
- Anchoas del Cantábrico y de Rosas.
- Langostines y atun en escabeche.

PURIFIQUEMOS EL AIRE PAPIER DE ARMENIA

quemando PAPIER DE ARMENIA

El mejor de los S. EFECTANTES



En interés de los enfermos y personas que les cuidan, los médicos recomiendan purificar el aire quemando PAPIER DE ARMENIA

Venta: Farmacias, Droguerías y Perfumerías POR MAYOR: CEBRIAN Y C. — BARCELONA